
11月3日晚，U18女篮亚青赛决赛，中国国青队以
89比76战胜日本队夺冠，这也是主教练丛学娣带队夺
得的亚青赛三连冠。

作为昔日中国女篮的霸王花，丛学娣的名字曾响彻世
界篮坛，奥运亚军的光环至今闪耀。退役后，执教过专业

队，建起了俱乐部，但是这几年，她却一心扎根国青女篮，她
的愿望也很朴素：为中国女篮培养一些好苗子。

出征亚青赛之前，在秦皇岛中国足球学校训练基地，
丛学娣接受了本报记者的专访，接手国青队5年来的苦
辣酸甜，她一一道来。

文体新闻20 体育
本版编辑/汤 杰 视觉设计/邵晓艳2018年11月5日/星期一 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

昔日霸王花 今朝育新苗
!!!本报记者专访中国女篮国青队主帅丛学娣
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丛学娣小档案

育苗 年年长期集训
时间过得真快，从 !"#$年接手国青队到

现在，已经是第五个年头了———国青队两年
一批，现在已经是丛学娣接手的第三批。
其实接手国青队，也是机缘巧合。“在接

手国青队之前，当时已经不想做教练了，太
累。”丛学娣回忆说，那时她已经从上海女篮
主教练位置上退下来许久，至于为何不干了，
是因为身心俱疲。“那时上海女篮没钱也没
外援，队员打联赛也没多大动力———你练了
几个月，一打联赛都是有外援的对手，总是胜
少负多，久而久之心气都没了。”虽然走上篮
球这条路后吃的苦已经不计其数，但第二次
执教上海女篮的那段日子，却是最难熬的。
“队员练得那么辛苦，到了场上却没什么回
报，成绩差，奖金少，都白辛苦了。我做队员的
思想工作也太辛苦，所以就提出不干了。”

辞去主教练后，丛学娣在市体育局下属
的备战办工作，成了“上班族”，也有了更多
时间陪伴家人，总算过了两年轻松日子。但
是，丛学娣的心思，一直没有离开过篮球，后
来篮管中心副主任胡加时找到她，希望她能
去执教国青队。“当时胡主任说，这个工作需
要长期集训，问我是否愿意，我就说要考虑
考虑，因为要听取家里的意见。”丛学娣说：
“毕竟那时公公婆婆年纪都大了需要人照
顾，而且还要和老公长期分居也怕他有意
见。没想到家人都比较支持，正好儿子也去
美国读大学了，既然家里牵挂比较少，那我
就重新出山带队了，就这样一带这么多年。”

执教国青队，也让丛学娣成了“候鸟”，
每年基本上都是冬训结束后，快过年了才能
回上海。“今年情况还好，##月份打完亚青
赛，可能队伍就先解散了。但之前几年，球队
每年都要冬训，一年在上海也就待两个月。
有两年甚至正月初八就开始集训，陪家人的
时间就更少了。”

痛心 后备力量欠缺
在国青队主教练位置上，丛学娣更深刻

地了解到中国女篮后备力量的窘境：“很难

想象，在 %#&这个年龄段，以全国女篮各俱
乐部梯队为选材基础，居然选不出完全合格
的 '!名球员。实在是无人可选。”

丛学娣说，篮协组建 %'& 国青队，是为
了征战国际篮联 %系列比赛，队员大部分都
是 !"""年出生的，而这是个比较尴尬的年龄
段，因为不是全运会适龄球员。
众所周知，女篮队员的培养主要按全运

会周期制定计划，所以那些非全运会适龄球
员都不大受待见，这也造成了 !"""年出生的
球员少之又少，也给丛学娣的国青队选材造
成了很大困难。“选人时我基本上都看过了，
连高中生都看过了，也有一些学生来试训过，
练了几堂课之后发现实在是跟不上，就让她
们回去了。”丛学娣无奈地说。
可供选择的人少，偏偏队员的流动性却很

大，这让丛学娣的训练计划，经常被迫改变。
“这拨人从去年 ''月份开始集训，陆陆续续来
了又走，真正从 ''月份留到现在的，一共只
有三个人，朱丹丹、陈明伶和李炳臻，后面晚
一个月来的就是‘""'’。”丛学娣所说的“""'”
叫李煜彦，她来自没有职业队的重庆，几乎没
有任何大赛经验。“但相对来说她条件还可
以，本人训练也比较努力，所以就选进来了。”
此前国庆期间，国青队备战亚青赛时，居

然一共只有 (名队员，以至于打全场对抗赛
时，只能让队里的男科研教练上场顶替。“缺
的 )个队员中，有一个在国家队还没回来，有
两个考到了北师大，现在代表学校参加比赛
去了。”丛学娣解释说。

心愿 培养更多国手
'(()年，丛学娣退役当年就创办了以自

己名字命名的篮球俱乐部；'((*年，她在上
海女篮处于低谷时首次执掌帅印，一干就是
+年；!,"*年，她又在上海女篮需要时临危受
命，一干就是 -年……丛学娣已经退役 !*年
了，但她的全部精力还在女篮工作上。她的心
愿，就是能为国家多培养一些国手。
扎根国青队 *年，丛学娣在贫瘠的土壤

上默默耕耘着。如今的中国女篮，有 $名丛学
娣的国青弟子———第一批的黄思静，第二批

的李月汝、韩旭和李缘，这些人都成了国家队
未来的希望。
“第一年带黄思静，她打完 !"'$年亚青

赛就上国家队了，世青赛就没和我们打；第二
拨人上去的比较多一点，像李月汝、韩旭、李
缘等，李月汝也是亚青赛打完就上国家队了；
这次亚青赛之前，李缘也已经上调到国家队，
但现在实在是没人了，只能把她召回来顶一
顶。”前两批国青队，丛学娣都带队拿了亚青
赛冠军和世青赛第七，对于自己带的这三批
国青队，她也是如数家珍，“第一批条件最差，
个子都是很矮的，没有想到能打进世青赛前
八，当时还赢了西班牙队；第二批有点儿可
惜，如果李月汝不上调到国家队打亚锦赛，那
届世青赛我们成绩应该会更好一些，但还
是以国家队需要为重吧；这一批身体条件
还可以，但是基本功欠佳，还得好好雕琢。”

中国女篮何时能重现 '((!

年时的风光？丛学娣说：“只有真
正安心搞好青训，把女篮后备人
才培养工作做扎实，中国女篮才
有重现辉煌的那一天。”

本报记者 李元春
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